

EL NOROESTE

PROPIETARIO D. JOSÉ LOMBARDO

El periódico de mayor circulación en la Coruña

DE ACTUALIDAD

La oposición á Maura

El fenómeno que se observa en España desde que han asaltado el poder los liberales es digno de atención y análisis, porque revela un cambio radical en las costumbres políticas.

Viejos hábitos de los partidos y de los periódicos constituyen como una obligación inexcusable el criticar, zaherir y combatir al que muera por solo el hecho de mandar. Rara vez se aprecia, nunca se aplaude, jamás, con apoyo desinteresado, se presta al gobernante ponernos actos y nos por sus palabras, ni por sus propósitos.

La lisonja y la justicia, reservadas quédan para el caido, no tanto por auxiliarle y prepararle a restaurar su poderío, como por hacer más notorio el contraste de sus supuestas virtudes con las debilidades y errores y torpezas de sus sucesores.

Tal viene siendo la norma de la oposición política en nuestro país, tales son las prácticas de los grandes órganos de publicidad que se atribuyen temerariamente la representación auténtica de la opinión.

Frente a este hecho constante, inalterable, se ofrece ahora ese raro fenómeno de un Gobierno, un partiito ministerial, unos periódicos en monopolio de lectores y de influencia, y una formidable coalición de intereses, de ambiciones y de codicias, que juntan su esfuerzo para maldecir de una sola persona, para combatir á Maura con violencias de lengua inanitias y por todos los medios, incluso los más impropios, que puedan conducir al desatendente, enzarzá y exterminar políticamente, ya que no se decían al exterminio, no tanto quizás por falta de intención, como porque no suelen abundar los voluntarios del homicidio.

Maura es la pesadilla de los que gobernan y de sus colaboradores en los partidos extremos y en la prensa. Maura es el enemigo, el sólo y único enemigo de la tranquilidad social, del orden público, de la prosperidad de la nación, del bienestar y progreso de los españoles. Contra Maura es lícito todo, el ataque sañudo, la injuria soez, la calumnia infamante.

Qué significan nuestra acción en Maura, nuestra situación en Europa, los problemas sociales, financieros, militares y políticos pendientes de solución, ante la conveniencia de destruir á Maura.

Para los liberales y sus afines no hay nada que hacer, nada en que pensar que tenga preferencia sobre el acariciado ideal de la jubilación política de Maura.

El secreto de semejante novedad es un secreto á voces. La política española era una merienda de hábiles. Maura ha tratado y trata de adecentar la política estimulando á todos los ciudadanos á intervenir en ella, siendo severo y fiel cumplidor de las leyes y exigiendo de sus adversarios políticos la observancia estricta del derecho.

Y como los liberales y sus cooperadores no son capaces de la abnegación necesaria para gobernar con sujeción á los preceptos legales y morales que dan carácter de pueblo jurídico á lo que, prevaleciendo el desenfreno, no rebasara el nivel de tribu, ven en Maura un obstáculo insuperable y pretenden suprimirlo.

Se agitan en vano. La obra de Maura es personalísima, porque él la inició con tenacidad inquebrantable; pero tiene ya tantos admiradores, tantos proscritos, que son legión; y será inútil cuanto se intente para retrogradarla.

LAS ELECCIONES MUNICIPALES

Reunión de la Junta del Censo

Ayer tarde celebra la Junta provincial del Censo para resolver incidencias de las elecciones municipales celebradas el domingo último.

El secretario dio cuenta de varias solicitudes pidiendo el alzamiento de multas impuestas, y la Junta acordó dejar su recaudación para cuando terminase el plazo de electoral y recaudase el concurso el próximo martes.

Se leyeron también varias denuncias por delitos electorales, entre ellas una contra don Pedro Concheiro, de Orense, que hizo pedazos la urna en un colegio de la capital. El presidente Sr. Lliso envió todas estas denuncias á los tribunales para que procedan criminalmente contra los autores de tales delitos.

Dijo encantado de que, en un colegio de Arteijo no hubo votación por disensión, entre el presidente de la mesa y los adjuntos e interventores respectivo al edificio en que estaba habida la constitución, y la Junta acordó que la elección se anuncie de nuevo y que la votación se verifique en la sala de la casilla en la que se dieron las claves. El presidente dió parte ademas de lo ocurrido al juez de instrucción de esta capital por si hubiese algún delito que perseguir.

Se trato de otros asuntos de trámite y de varias reclamaciones sobre la legalidad e ilegalidad de las elecciones en algunos distritos y sobre la aplicación del artículo 29 en determinados Ayuntamientos, y se acordó pasárselas á la Comisión provincial, á la que corresponde resolverlas.

Escrutinios generales

Hoy se reunen las Juntas municipales del Censo para hacer el escrutinio general de las elecciones verificadas el domingo.

Los excursionistas fletaron uno de los vapores de la carrera, que salió á las once horas y no pudo regresar á las diez de la noche. Ejercicios de tiro.

Ayer fueron al piquete de Catañois, con el fin de ejercitarse en el tiro al blanco, los aprendices marineros de la corbeta Villa de Bilbao.

EL CORRESPONSAL.

LA CORUÑA

Jueves 16 de Diciembre de 1909 — San Valentín.

PRECIOS DE SUSCRIPCION

(PAGO ADELANTADO)

CORUÑA: Un días, una peseta. — PROVINCIAS: Trimestre, cuatro pesetas. — PAISES COMPRENDIDOS EN LA UNION POSTAL: Trimestre nueve pesetas.

REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN Y TALLERES

Real 26 y Galera 21

TELÉFONO 111

DESDE MADRID

La vuelta de los soldados. — Un sermón. Elecciones

I

Por consecuencia de la copiosa nevada que cayó en el Monte Modo quedó interrumpida la circulación entre los caseríos próximos á los Migrantes, en la parroquia de O.ense.

En una casa próxima á la Colegiata de Vigo se inició un incendio que fue atajado á los pocos momentos por los bomberos y otras personas.

LOS QUE MURIERON

En Orense, D. Carmen Vázquez Rigo.

EN EL AYUNTAMIENTO

LA SESIÓN DE AYER

La sesión celebrada ayer tarde por el Ayuntamiento la presidió el alcalde Sr. Sánchez Arizo.

Se aprobó el acta de la anterior.

Nuevas subastas.

Se acordó anunciar segunda subasta, con aumento del tipo para establecer el squatito de racionamiento, á las caballerías y a la población del Municipio y el de escobas para el barrio público durante el próximo año.

También se acordó celebrar nueva subasta para arreglar el arbitrio municipal sobre carros de transporte en el interior de la población durante el año 1910, reajustando el tipo fijado para la primera subasta que quedó de sierta.

Son los primeros en venir á contarnos sin palabras, sólo con su presencia, algo que suena á oro, á fuerza, á victoria. Bienvenidos sean á la patria los que tuvieron la suerte de sentirse en sus entrañas entre la barbarie de la pelea y en momentos formidables de sangre vertida y de carne rota.

Aquí han llegado sin sombriles aderezos de pincelina, ni de humos, ni de discursos garrulos. Su llegada muda tiene algo de serenamente grandioso.

Viene de cumplir un deber. Cumplamos nosotros también con el nuestro, amándolos, sintiéndolos cuando pasan junto á nosotros una poderosa sensación de respeto y de envidia.

Soldados suyos, de emmarazadas barbas y rostros uniformes, de miradas altivas y ademanes recios, si España tuviese una sola mano, estrecharía la yufera en un momento de infinita cordialidad y gratitud.

II

Licencias de obras.

Se concedieron los siguientes permisos:

A D. Juan Vázquez Mayor, para revestir la fachada del primer cuerpo de la casa número 7 de la calle de Castelar.

A D. Juan García Sobral para colocar dos farolas en la casa número 23 de la calle de Juana de Vega.

Valoración de terrenos.

Se acordó aplicar á los terrenos que han de ocuparse á D. Manuel Fernández López y D. Dolores Paz Amado para la calle de Federico Tapia el precio y las condiciones que se han convenido con los demás propietarios á quienes afecta la apertura de dicha vía.

El proyecto de Ensanche.

Se leyó el informe emitido por el ingeniero D. Emilio Pan de Sorolla y por el arquitecto municipal D. Pedro R. Marín, autores del proyecto de reforma y ampliación del Ensanche de esta ciudad, en vista del dictamen de la Academia de Bellas Artes de San Fernando, con respecto á dicho proyecto. También se leyó el informe de la Comisión de Ensayos proponiendo que se apruebe lo que dicen los citados facultativos, y que por tanto se eleve una exposición al ministerio de la Gobernación pidiéndole que apruebe el mencionado proyecto con las indicaciones que detallan los Sres. Pan de Sorolla y Marín.

Sustitución de arbolado.

Se aprobó el informe de la Comisión de paseos, respecto á una instancia del contratista de las obras del nuevo pavimento de la calle de Juan de Vega, y se acordó talor los árboles que hay en dicha vía sustituyéndolos por sentidos que facilitará si contratista. Los demás que se necesiten se pagarán por el Ayuntamiento.

Maestros recompensados.

Se acordó aceptar la propuesta de la Junta local de primera enseñanza, para que los maestros de las escuelas náuticas de esta ciudad D. Joaquín Respina Navarro, D. José María Díaz, D. María del Pilar Fernández Otero y D. Francisco Silvia Ferro, sean comprendidos en lugares preferentes de los escalafones respectivos.

La anexión de Oza.

El alcalde dió cuenta de la visita que ha hecho con una comisión de concejales al presidente de la Diputación provincial D. José M. Ozores, para interesarle el pronto despacho del expediente relativo á la anexión de la parroquia de Santa María de Oza al Ayuntamiento de la Coruña.

El Sr. Ozores ofreció activar el asunto cuando sea posible, exponiendo los deseos del Municipio á sus compañeros de Diputación para que en una de las próximas sesiones se trate de esa mejora que tanto importa á la ciudad.

Dijo también el señor Sánchez Arizo que durante su reciente estancia en Madrid había acercado del particular con los señores García Prieto y Fernández Latorre, quienes le prometieron gestionar con interés que la anexión solicitada sea pronto un hecho.

Campaña sanitaria.

Manifestó también el alcalde que así que pase el período electoral reanudará la campaña de saneamiento domiciliario, para conseguir que se establezca el servicio de agua en los retretes de todas las viviendas y para que éstas no carezcan de las más indispensables condiciones higiénicas.

Otros asuntos.

El Sr. Vilas propone que el Ayuntamiento solicite del ministerio de Instrucción Pública una subvención en metálico para la construcción de los grupos escolares "Cirios Enriquez" y "Concepción Arens", que van a edificarse en esta ciudad.

Pide también el mismo concejal que de los libros que ya adquirió el ministerio de Instrucción Pública para repartir entre las escuelas de primera enseñanza, se envíen algunas á las de esta capital.

El alcalde da cuenta de que cumpliendo el sentido adoptado por el Ayuntamiento en la última sesión pidiendo que se anuncie cuánto antes la subasta del tercer trozo de la calle de O.za, donde el mar causa con sus furiosos embates grandes desperfectos, que son perjudiciales para la población.

No se trataron más asuntos.

DE SPORT

Invitados por el Real Club Deportivo de la Sala Calvet, que ha fijado al efecto uno de los vapores de la Carrera, vendrá el próximo domingo á la Coruña un grupo de distinguidos equipos ingleses de los que constituye la representación de la casa Walkers en el vecino departamento, con objeto de jugar un partido de foot-ball con el primer team de dicha sociedad.

Propónese el Deportivo disponer una brillante acogida á los jugadores ingleses, no sólo por dicha excursión redonda en beneficio del sport, ya que sirve como fundamento de una sociedad deportiva que organiza el Shipbuilding foot-ball Club en Ferrol.

El elemento británico, sin embargo, ya que contribuye a estrechar aún más las relaciones de amistad de ambos pueblos.

En días sucesivos detailaremos más ampliamente este festival.

GONZALITO.

